

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Ratifica el PRD a Gaudiano para Centro; contra ORO, EHC y RLH \*Partidos no deben descuidar no estructuras ni campaña, no bastan figuras

\*Colecta de la Cruz Roja; solidaridad histórica, importancia de ayudar

Víctor M. Sámano Labastida

AUNQUE históricamente las elecciones llamadas intermedias –cuando no se elige ni Presidente ni Gobernador- son una contienda de partidos más que de candidatos y por lo general la participación ciudadana se reduce y aumenta el abstencionismo, los comicios del 2015 en Tabasco tendrán características inusuales: coincidirán las votaciones federales con las estatales, el PRI competirá como partido en la oposición, el PRD no tiene claro ser partido en el gobierno y habrá un nuevo partido, Morena, impulsado por quien ha sido líder de la oposición durante más de 25 años.

Como elemento adicional tendremos la también insólita alianza de facto entre el Partido Verde y el PAN tabasqueño, apoyados en una corriente escindida del PRI y otro segmento del PRD. En esta carrera participan dos organizaciones que hasta el momento no han mostrado mayor representatividad –Encuentro Social y Humanista-, y otras MC, PT, Panal, institutos estos que lucharán por conservar su registro.

También por primera vez habrá candidatos independientes, aunque salvo en uno o dos municipios, no se registra un entusiasmo que rebase la movilización partidista.

### PRD Y MORENA, LISTAS DEFINIDAS

EL FIN DE SEMANA dos partidos surgidos de la misma raíz, el movimiento democrático de finales de los ochenta, PRD y Morena, prácticamente completaron el proceso de selección de sus candidatos. Pusieron a prueba sus mecanismos internos, así como la estructura con que cuentan para competir.

Aunque se insiste en que la del 2015 será una “elección de personas” y no de partidos, la experiencia muestra que los comicios intermedios –salvo circunstancias extraordinarias de una insurgencia cívica- descansan sobre todo en la capacidad de movilización y en el voto duro de los partidos.

Podríamos decir que las posibilidades de triunfo en las votaciones del 7 de junio dependerán tanto de los candidatos como de las estructuras partidistas. En esta nueva etapa de competencia en la que vive Tabasco se romperán las inercias y será determinante la eficacia

Escrito por Editor

Lunes, 23 de Marzo de 2015 12:50 -

---

de los estrategas y liderazgos.

Cada etapa cuenta. Así lo debieron considerar en el PRD donde al final buscaron conciliar entre el grupo hegemónico de Juan Manuel Fócil y las corrientes más identificadas con el gobierno estatal. De esta forma, Gerardo Gaudiano se queda con la candidatura a la alcaldía de Centro por los solaztequistas y Fócil irá a una diputación local con la intención, podría preverse, de ser el coordinador de la bancada. Esta posición, sin embargo, la tendrá que definir una vez pasado el proceso de votación con José Antonio de la Vega, quien llegará a la Cámara por la vía plurinominal.

El Consejo Estatal del PRD ratificó 13 candidaturas a alcaldías y 18 para diputados locales; se reservó 5 municipios y tres distritos ante la inconformidad de los aspirantes.

Además de Gaudiano, irán por las alcaldías en Cárdenas el diputado Rafael Acosta León; Alipio Ovando, en Comalcalco; José Sabino Herrera, en Huimanguillo y Tito Campos Piedra, en Cunduacán; Claudia Bojorquez, en Tenosique y Rafael Abner Balboa, en Teapa.

Tito Filigrana buscará la alcaldía de Jonuta; Francisco Javier Cabrera en Jalpa de Méndez; Rafael García Zenteno en Tacotalpa y Fermín Torres en Jalapa.

También definieron las precandidaturas para las diputaciones de mayoría en donde destaca la postulación de Juan Manuel Fócil para el distrito diez.

En tanto, el Partido Morena logró salvar los conflictos que se dieron en su anterior asamblea de selección de dirigentes para el relevo de Octavio Romero y Javier May, para llevar en relativa calma el sorteo de sus precandidatos plurinominales a diputaciones locales y regiduría. En la primera circunscripción encabeza la lista José Atila Morales Ruiz, y en la segunda circunscripción, Candelaria Pérez Jiménez. Son casi diputados por su posición en la lista; lo mismo que De la Vega y Ricardo Fitz en el PRD.

Morena ratificó a todos sus candidatos a las alcaldías la semana pasada, en tanto que el PRI lo hará esta semana.

Mientras, lector, prepárese para una historia ya conocida: la guerra de las encuestas cuyos números al final poco tienen que ver con los resultados de la elección.

### DONATIVOS, OTRA CAMPAÑA

COMENZÓ en Tabasco la Colecta Nacional de la Cruz Roja Mexicana 2015. Esta campaña fue puesta en marcha el pasado fin de semana por el gobernador Arturo Núñez, su esposa Martha Lilia López y la profesora Graciela Trujillo, delegada de la institución en la entidad.

La Cruz Roja es un organismo solidario de alcance mundial con antecedentes remotos pero que en su versión contemporánea se remite a 1863 cuando se fundó el Comité Internacional de la Cruz Roja. Surgida como una respuesta fraterna para atender a los heridos en una guerra (la confrontación de los ejércitos austriaco, francés y piamontés) sin importar el bando de las

Escrito por Editor

Lunes, 23 de Marzo de 2015 12:50 -

---

víctimas, extendió sus alcances a la atención pre-hospitalaria y en casos de desastre a la población en general como ahora la conocemos.

La colecta de este año abarcará hasta el 31 de mayo. Se espera una respuesta generosa de los tabasqueños.

Resulta interesante el anuncio de la profesora Trujillo respecto al inicio en Jonuta del programa “Resiliencia ante las inundaciones”, con el que se pretende adiestrar a las comunidades para responder a situaciones de desastre. La resiliencia es la capacidad para afrontar la adversidad y adaptarse a las circunstancias.

### AL MARGEN

EL ENTUSIASMO cívico para ejercer un control ciudadano sobre la elección ha ido desapareciendo. Lejos estamos de aquellas iniciativas encabezadas por Alianza Cívica, Movimiento Ciudadano por la Democracia, Asamblea Democrática por el Sufragio Efectivo, entre otras. En los años setenta y ochenta, voluntarios de todo el país se sumaban a la tarea de vigilar las votaciones y las campañas. Se institucionalizó una acción ciudadana y perdió ímpetu.

En Tabasco, para los comicios del 2015, hasta la fecha sólo se registraron 22 ciudadanos para el programa de observación electoral: 16 por parte de una organización y seis más de manera independiente. (vmsamano@yahoo.com.mx)